

## Appels et réponses

*Chers frères et sœurs,*

Vivant dans la vie, nous entendons souvent de nombreux appels. Il y a des appels à nous rendre heureux et paisibles, mais il y a aussi des appels à tomber et à devenir infidèles. Appeler quelqu'un, c'est se rapprocher de cette personne, peut-être avec un désir d'amitié, mais cela peut aussi être dirigé vers une mauvaise intention. Le Carême aide chacun de nous à discerner quel est l'appel à la sainteté et quel est l'appel à nous égarer.

La première lecture que nous avons entendue parle du Seigneur appelant Abraham.

Ce fait a été identifié par des historiens et des exégètes bibliques vers le 18<sup>e</sup> siècle av. Dieu dit à Abraham : « Quitte ton pays, ta parenté et la maison de ton père, et va vers le pays que je te montrerai ». À l'appel de Dieu, Abraham a tout abandonné, y compris les liens spirituels tels que les parents et les proches. À une époque où il n'y avait pas de téléphone et d'autres moyens de communication et de transport, quitter le pays et ses proches pour prendre la route était un voyage plein de difficultés et de défis. Abraham ne savait pas où il allait, mais il était fermement convaincu du Dieu qui l'avait appelé. Il croit que Dieu fera toujours de bonnes choses pour lui et lui sera bénéfique maintenant et à l'avenir. L'auteur de la Genèse décrit le départ d'Abraham comme une décision décisive, avec conviction et joie. Plus tard, l'auteur de la lettre aux Hébreux a réfléchi sur le voyage d'Abraham : en croyant en la parole de Dieu, Abraham est devenu le père de nombreuses nations. C'est un homme juste et un exemple pour tous les croyants.

*Chers frères et sœurs,*

La semaine dernière, la liturgie nous a invités dans le désert avec Jésus, pour vivre l'esprit du jeûne, vaincre la tentation. Ce dimanche, la liturgie nous invite à nouveau sur les hautes montagnes, pour assister à la transfiguration de Jésus. Nous savons que dans la tradition biblique, les hautes montagnes sont les lieux où l'homme rencontre Dieu. Dieu a donné la Loi de l'Alliance aux Israélites sur le mont Sinäi après leur départ d'Égypte. Tout comme un alpiniste doit enlever des bagages encombrants, le voyage spirituel d'escalade nous oblige à laisser derrière nous notre égoïsme, afin de vivre une vie plus noble et plus élégante.

Selon l'Évangile de Matthieu, la transfiguration de Jésus est présentée dans le contexte de disciples désorientés et inquiets, car ils voyaient leur Maître

annoncer la passion qu'il subirait. Nous ne devons pas oublier que lorsque Pierre a parlé de la mort et de la résurrection de Jésus, Pierre a été choqué. Il prit le Maître à part et le blâma. Jésus a vivement critiqué Pierre et l'a appelé Satan (cf. Mt 16, 21-23). Pour aider les disciples à avoir une perspective différente de sa mission messianique, Jésus s'est transfiguré devant les trois disciples, Pierre, Jacques et Jean. Pierre, quelques jours auparavant, avait arrêté le Seigneur, et maintenant il demandait de faire trois tentes pour son Maître, pour Moïse et pour Elie. Ils ont vraiment ressenti l'extase de voir Jésus transfiguré. Leurs humeurs ont été modifiées en conséquence.

Quel est l'appel de Dieu dans la vie concrète aujourd'hui ?

L'Évangile nous montre avant tout une invitation à écouter la parole de Jésus. C'est une invitation du ciel, c'est-à-dire la voix du Père. Le Père a reconnu et présenté au monde Jésus comme son Fils bien-aimé. Il veut que nous entendions les paroles de Jésus, qui donnent vie et bonheur. Jésus Lui-même est la Parole de Dieu. Le Verbe s'est incarné, s'est fait homme pour être avec nous et nous dire l'amour de Dieu. Quiconque accueille la Parole de Dieu, c'est-à-dire accueille Jésus dans sa vie et dans son cœur, trouvant ainsi une force surnaturelle pour surmonter les épreuves et les tribulations de la vie.

« Relevez-vous et soyez sans crainte ! » C'est le deuxième appel de Jésus. Notre monde est plein de peur. Il semble que les gens d'aujourd'hui soient entourés de peur et de ténèbres. C'est la violence, la division, la haine. Il y a aussi les maladies, les accidents, les catastrophes naturelles, les inondations... Ce sont aussi les écueils qui viennent de la ruse du cœur humain. Jésus rassura les trois disciples dans leur horreur : N'ayez pas peur. Cette parole est également destinée à les encourager face à la peur de la passion, que Jésus a prédite plus tôt. Le Seigneur nous dit encore ces choses aujourd'hui. Ceux qui font confiance à la puissance et à l'amour de Dieu n'ont plus peur de rien.

Le Carême nous aide à reconnaître où se trouve l'appel de Dieu, au milieu du chaos et du bruit. Lisons l'Évangile pour reconnaître la voix de Dieu. Méditons la Parole de Dieu pour vivre selon sa volonté. L'appel de Dieu est toujours dirigé vers la pratique de la charité et de l'amour. La haine ne vient jamais de Dieu. Dans la deuxième lecture, Paul exhorte son disciple Timothée à reconnaître le plan et la grâce du Christ. Il est notre Sauveur. Il a détruit le dieu de la mort et nous a donné la bénédiction de l'immortalité.

## *Homélie du 2<sup>er</sup> Dimanche de Carême 2023*

Dans le message de Carême de cette année, le Pape François s'est inspiré du récit de la Transfiguration de Jésus pour inviter les fidèles à vivre l'esprit du Carême. Sous le thème : « L'ascèse de Carême, itinéraire synodal », le Saint-Père a comparé la contemplation de la Transfiguration des trois apôtres sur la montagne à une retraite. Méditer, c'est aller sur une haute montagne pour rencontrer Dieu, contempler sa gloire. Méditer, c'est aussi regarder en arrière sur le chemin parcouru, reconnaître nos faiblesses et nos imperfections, et à partir de là avec bonne volonté réparer et innover.

Le pape François a écrit :

« Au terme de la montée, lorsqu'ils sont sur la montagne avec Jésus, la grâce est donnée aux trois disciples de le voir dans sa gloire, resplendissant de lumière surnaturelle, qui ne venait pas du dehors, mais qui irradiait de Lui-même. La divine beauté de cette vision fut incomparablement supérieure à toute la fatigue que les disciples avaient pu accumuler pour monter au Thabor. Comme pour toute excursion exigeante en montagne, il faut en montant tenir le regard bien fixé sur le sentier ; mais le panorama qui se déploie à la fin surprend et récompense par son émerveillement ».

Sur le chemin du Synode des Évêques, le Saint-Père nous invite à gravir la montagne pour rencontrer Jésus, afin que nous puissions vivre ensemble dans l'unité, construisant ensemble l'Église et annonçant ensemble Dieu, Jésus pour notre temps.

*Chers frères et sœurs,*

En contemplant la transfiguration de Jésus, nous voyons notre propre avenir. En effet, ceux qui croient en Jésus et pratiquent assidûment ses enseignements seront glorifiés comme lui. La transfiguration sur la montagne affirme à la fois la mission messianique de Jésus et sert de promesse aux apôtres : s'ils sont fidèles au Seigneur, ils jouiront aussi de la gloire avec lui. En contemplant la transfiguration du Seigneur, ils croyaient fermement en leur foi et devenaient de courageux témoins du Maître.

*Seigneur, aide-nous à reconnaître ton appel, à te suivre avec ferveur et à mettre en pratique tes enseignements, afin que nous puissions trouver le bonheur et la paix. Amen.*

***P. Fx Phan Van Duong***